
Merkwort: 
Katze 
(Nach kurzem 
Vokal immer tz). 
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Die Regeln: 

Nach kurzen Selbstlauten (=Vokalen): immer tz - das Netz, der Satz, putzen 
Nach langen Selbstlauten (=Vokalen): nur z - siezen, die Strapazen, die Kapuze 
Nach Mitlauten (=Konsonanten): immer z - die Grenze, die Wurzel, scherzen 
Nach Doppellauten (au, ei, eu, äu): immer z - reizend, die Schnauze 
Fremdwörter: mit z - das Rezept, der Dezember, die Polizei 
Einige wenige Lernwörter mit zz: die Skizze, eine Razzia, Nizza, die Pizza  
 

Schreib die Wörter in die richtige Spalte: 

win?ig  die Spi?e die Strapa?en  die Schnau?e De?ember  
he?en die Är?tin ski?ieren der Schnau?er in Ni?a 
sie?en die Ka?e die Verle?ung eine Bre?el die Hei?ung  
die Medi?in das Her? die Abru?en   gei?ig die Poli?ei  
gan? die Wur?el das Maga?in ein De?iliter die Ski?e 
du?en  eine Ra?ia  der Spa?iergang  die Hi?e  rei?end 
      

tz nach 
kurzem Vokal 

z nach 
Konsonant 

z nach langem 
Vokal 

z nach 
Doppellaut 

z in 
Fremdwort zz 

die Spitze      

      
      

      

      
 
Eine Gebirgslandschaft in Italien heißt Abruzzen, eine Razzia ist eine Polizeikontrolle, das Siezen ist die Höflichkeitsform, eine harte Beanspruchung ist eine 
Strapaze, ein Schnauz ist ein Oberlippenbart, ein Schnauzer eine Hunderasse, welche einen solchen hat. 
 

In jedem der folgenden Sätze ist ein Fehler. Unterstreiche ihn! 
 
Der Arzt gab ihr eine Sprize. 

Die Politzei von Nizza machte eine Razzia.  

Die Kaze lag auf der Heizung.  

Der Artzt behandelte die Verletzung. 

Bei dieser Hize machst du einen Spaziergang? 

Wir brauchen einen Detziliter Putzmittel. 

Wir fahren im Dezember in die Abrutzen.  

Er gab der Katze einen Kuss auf die Nasenspize.  
 

Diktat 
 
Eine reizende Katze.  
Zuletzt schlug dann sein Herz nicht mehr.   
Bei dieser Hitze sollte man nicht hetzen.  
Der Polizist duzte uns plötzlich.  
Nach dem Spaziergang lese ich dann das Magazin.  
Die Ärztin gab ihm eine Spritze.  
Hast du die Skizze in Nizza gekauft? 
 
Die Schreibweise weiterer z-Laute: 
 
Wie geht’s?  Wie steht’s?  Was gibt’s?   
stets  rechts  nichts  bereits  jenseits  rückwärts   
abends (aber: morgens) nirgends  eilends   
Direktion  Patient 


